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С.А. МАЛЬФАНОВ: 

—  Молодежь — самая ак-
тивная часть общества с ог-
ромным потенциалом, и Об-
щественная палата будет де-
лать все возможное для его 
реализации. Нужды молодого 
поколения являются приори-
тетными в нашей деятельно-
сти. 

В Общественную палату 
входит большое количество 
молодежных организаций. 
Многие из них, к сожалению, 
действуют разрозненно. На-
стало время для их объедине-
ния в рамках молодежной Об-
щественной палаты или моло-
дежного форума. 

В условиях сложной эконо-
мической ситуации надо под-
держивать   обездоленных и  
нуждающихся в помощи лю-
дей, проводить благотвори-
тельные акции в детских до-
мах, домах-интернатах для ин-
валидов. 

А.Н. ТИХОНОВ: 

— Приветствую всех участ-
ников и гостей круглого стола 
от имени депутатского корпу-
са Орловщины. Сегодня остро 
стоит вопрос о консолидации 
общества. Каждый из нас дол-
жен научиться работать чест-
но и добросовестно. Необхо-
димо вместе думать, как вы-
жить в условиях кризиса. 

Общественные организа-
ции должны оказывать воз-
действие на внутреннюю по-
литику государства, ведь 
именно тогда идея граждан-
ского общества будет реали-
зована не на словах, а на де-
ле.

В.А. КОЗЛОВ:

— Сейчас идет формирова-
ние нового облика Вооружен-
ных сил России, призванных 
обеспечить надежную защиту 
государства. В основу армей-
ской реформы положен прин-
цип «четырех п»: повышение 

потенциала, постоянная го-
товность, перевооружение, 
пакет социальных гарантий. 
Государство ставит перед со-
бой цель надежно обеспечить 
военнослужащих зарплатой и 
жильем.

Военкоматы Орловской 
области имеют  обязательное 
задание по отбору граждан, 
пребывающих в запасе, на 
военную службу по контракту 

в соединения и воинские ча-
сти сухопутных, воздушно-
десантных войск и военно-
морского флота. Контракт-
ную службу можно рассмат-
ривать как одну из мер заня-
тости молодежи. Для обслу-
живания современной слож-
ной военной техники нужны 
профессионалы. Молодых 
людей привлекают преиму-
щества контрактной службы. 
При заключении контракта 
гражданам, принимаемым на 
военную службу, выплачива-
ется единовременное денеж-
ное пособие в размере окла-
да ежемесячного денежного 
содержания. Кроме того, кон-
трактники получают единые 
денежные выплаты за подде-
ржание высокой боевой го-
товности, ежеквартальную 
премию, материальную по-
мощь. Военнослужащие и 
члены их семей имеют право 
на бесплатный проезд к ме-
сту использования основного 
отпуска и обратно. Те, кто 
прослужил по контракту не 
менее трех лет, пользуются 
правом внеконкурсного по-
ступления в гражданские ву-
зы при условии получения по-
ложительных оценок на всту-
пительных экзаменах. Воен-
нослужащие, заключившие 
второй контракт, могут при-
обрести жилье посредством 
участия в государственной 
накопительно-ипотечной си-
стеме обеспечения жильем.

В прошлом году свыше 230 
наших земляков отправились 
служить по контракту, свыше 
50 — уже в этом году. В воен-
но-учебные заведения в 2008 
году поступили 185 орловцев, 
25 ребят стали курсантами су-
воровских училищ. С террито-
рии Орловской области было 
призвано около трех тысяч но-
вобранцев. В нашей области 
самый высокий в ЦФО про-
цент призывников с высшим 
образованием.

Н.В. ЕСИН:

— Проблема занятости — 
одна из самых актуальных про-
блем молодежи сегодня. Она 
во многом связана с тем, что у 
молодых людей — выпускни-
ков вузов и ссузов отсутствует 
опыт работы. В настоящее 

время на учете в службе заня-
тости состоит более 8600 че-
ловек — это около 2% от эко-
номически активного населе-
ния области. В настоящее вре-
мя заявлено 3000 вакансий,  в 
начале года их было почти 
вдвое больше. 

Рекомендую молодым лю-
дям воспользоваться предло-
жениями всероссийского бан-
ка вакансий, где можно подоб-
рать для себя работу не только 
в области, но и за ее предела-
ми. 

В связи с ситуацией, сло-
жившейся в стране и в обла-
сти, была разработана про-
грамма дополнительных мер  
по снижению напряженности 
на  региональном рынке труда. 
Одним из направлений этой 
программы являются общест-
венные работы и временное 
трудоустройство, на органи-
зацию которых из федераль-
ного и областного бюджетов 
выделено более 200 милли-
онов рублей. Другим направ-
лением антикризисной про-

граммы стала поддержка ма-
лого бизнеса — финансовая 
помощь, небольшой старто-
вый капитал тем молодым лю-
дям, которые решили взять на 
себя ответственность и от-
крыть собственное дело. На 
эти цели из бюджета выделе-
но более  7 миллионов рублей.  

В решении проблем заня-
тости необходимо активное 
участие и государственных 
структур, и предприятий и ор-
ганизаций области. 

Н. СНУРНИЦЫН:

—  С у м м а  в ы д е л я е м ы х 
средств на общественные или 
временные работы в 30 раз 
превышает сумму, выделяе-
мую на поддержку малого  биз-
неса. Может, есть смысл пере-
смотреть эту цифру и изме-
нить ее в пользу создания по-
стоянных рабочих мест?

С. БОРИСОВ:

— В рамках поддержки та-
лантливой и одаренной моло-
дежи в этом году хотелось бы 
предложить издать ежегодный 
сборник под названием «Луч-
шие выпускники Орловской 
области», который позволит 
создать своего рода базу дан-
ных о квалифицированных 
кадрах и для власти, и для ра-
ботодателей.

Занятость молодежи пред-
полагает не только трудовую 

занятость. Есть еще и обще-
ственная занятость, роль ее, 
несомненно, велика. Сейчас 
многие молодые люди пыта-
ются найти себе занятие. Мо-
лодежные  общественные объ-
единения могут и должны по-
лучать субсидии от государ-
ства. Сегодня у таких объеди-
нений нет места для того, что-
бы собираться, обсуждать, 
разрабатывать интересные 
программы, реализовывать 

их. Неужели трудно предоста-
вить одно помещение несколь-
ким таким организациям, ми-
нуя бюрократические прово-
лочки? Ведь если сейчас не 
дать молодым людям возмож-
ность развиваться, учиться, 
реализовывать то, что им ин-
тересно, то в ближайшем бу-
дущем они разочаруются в уп-
равленцах и чиновниках, забу-
дут о понятиях патриотизма, 
перестанут гордиться своим 
Отечеством. И что тогда? Оче-
редная утечка «мозгов»?

С.А. МАЛЬФАНОВ:

— Вопрос с арендой поме-
щений обстоит следующим 
образом. Результатом обра-
щения Общественной палаты 
РФ в правительство о пере-
смотре закона в отношении 
общественных объединений 
стало разъяснение Федераль-
ной антимонопольной службы 
о том, что общественные орга-
низации и объединения могут 
получать такие помещения на 
более выгодных условиях, чем 
хозяйствующие субъекты, 
имеющие доход от своей дея-
тельности. 

На основании этого моло-
дежные организации могут 
смело обращаться в муници-
пальные органы для получения 
необходимых им помещений. 

Ю.М. ШАРУНЕНКО:

— В настоящее время на-
блюдаются позитивные изме-
нения в развитии студенчес-
кого спорта и физического 
воспитания молодого поколе-
ния. Реализуется социальный 
проект Всероссийской поли-
тической партии «Единая Рос-
сия» по возведению физкуль-
турно-оздоровительных комп-
лексов, в том числе при вы-
сших учебных заведениях. 
Примером может служить 
ОрелГТУ, где физкультура и 
спорт стали важным элемен-
том подготовки студентов к 
будущей профессиональной 
деятельности.

Орловский спортивный тех-
никум является не совсем 
обычным учебным заведени-
ем. Как спортивная организа-
ция мы готовим членов сбор-
ных команд страны, развива-
ем спорт высших достижений. 
Как образовательное учреж-
дение стараемся обеспечить 
социальную защищенность 
спортсмена путем создания 
благоприятных условий для 
получения им среднего, а впо-
следствии и высшего профес-
сионального образования. Из 
спортивной школы спортсме-
ны поступают в училище олим-
пийского резерва, а затем в 
институт новых образователь-
ных технологий, чтобы по за-
вершении спортивной карье-
ры иметь дополнительную 
профессию.  

Толерантность у молодежи 
нельзя воспитать без взаимо-
действия со старшим поколе-
нием. Члены союза ветеранов 
спорта Орловщины вместе со 
студентами создали аллею 
спортивной славы,  пополнили 
экспозицию музея спорта Ор-
ловщины, устраивают спор-
тивные праздники.

Среди проблем, затрудня-
ющих развитие массового 
спорта, — отсутствие совре-
менного нормативно-право-
вого и управленческого обес-
печения физического воспи-
тания молодежи; отсутствие 

необходимых объемов финан-
сирования; устаревшая мате-
риально-техническая база 
учебных заведений. Совре-
менные спортивные сооруже-
ния порой недоступны студен-
там из-за высокой платы. Не-
достаточно активно ведется 
работа по формированию у 
молодежи мотивации и по-
требности в занятиях физиче-
ской культурой и спортом, не 
стала еще наступательной 
пропаганда здорового образа 
жизни. Мы предлагаем моло-
дежным объединениям прово-
дить  мероприятия на базе 
спортивного центра «Олимп».

В.В. ВЕДЕШИН:

— Многие из призванных в 
армию и на флот юношей  
сталкиваются с серьезными 
проблемами в новом для них 
качестве военнослужащих.  
Среди основных причин  труд-
ностей —  слабо сформиро-
ванная, а порой и вовсе нега-
тивная установка на военную 
службу; отсутствие четких 
представлений о характере 
воинской деятельности; отсут-
ствие необходимых навыков; 
слабое физическое развитие. 
Мы предлагаем ряд мер для 

улучшения качества подготов-
ки допризывной молодежи. 

Первая. В июле — августе с 
призывниками, годными к 
службе в ВДВ, проводить двух-
недельные полевые сборы в 
оборонно-спортивном оздо-
ровительном палаточном ла-
гере «Разведчик ВДВ». В про-
грамму подготовки юношей 
включить прыжки с парашю-
том, погружение под воду в ак-
валангах, стрельбу из писто-
лета, малокалиберной винтов-
ки, подготовительные упраж-
нения для стрельбы из АК-74, 
контрольные занятия по обще-
физической подготовке и ар-
мейскому рукопашному бою. 
Завершить сборы необходимо 
двухсуточными тактико-спе-
циальными учениями. Для ре-
ализации этого предложения 
необходимы согласования с 
военным комиссариатом Ор-
ловской области о подборе 
кандидатов для службы в ВДВ, 
проведении учебных стрельб, 
об организации питания; с ад-
министрацией Орловской об-
ласти и областным Советом 
народных депутатов — о фи-
нансировании сборов; с об-
ластным РОСТО-ДОСААФ — 
по вопросу стрельб из малока-
либерного оружия; с ПАТП-1 — 
о выделении автотранспорта 
для выезда на практические 
занятия.

Вторая. Активизировать 
встречи с ветеранами Великой 
Отечественной войны, участ-
никами боевых действий, по-
ходы по местам воинской сла-
вы; чаще проводить лекции, 
беседы на темы патриотичес-
кого воспитания. В интересах 
пропаганды воинской службы 
более активно использовать 
потенциал СМИ.

Третья. Мы предлагаем со-
здать кадетский корпус на ба-
зе центрального планерного 
аэроклуба с постоянным про-
живанием воспитанников. Фи-
нансирование кадетского кор-
пуса летно-десантной направ-
ленности осуществлять сов-
местно из  областного бюдже-
та с привлечением родитель-
ских средств. Жизнедеятель-
ность такого учебного заведе-
ния необходимо организовать  
на основе распорядка дня Су-
воровского училища или типо-
вого кадетского корпуса. По-
явление кадетского корпуса на 
Орловщине будет способство-
вать возрождению лучших тра-
диций российского воинства.

Н. СНУРНИЦЫН:

— Практика показывает, что 
расходы на содержание ре-
бенка в кадетском корпусе 
лишь на 10—20 процентов 
больше, чем содержание ре-
бенка в детских домах, интер-
натах и реабилитационных 
центрах. Зато результаты вос-

питания в этих учреждениях 
абсолютно противоположные. 
Воспитанники кадетских кор-
пусов ориентированы  защи-
щать государство и гордиться 
своим Отечеством.

В.В. СТАРОВОЙТОВА:

— Мы призываем молодежь 
не «косить» от армии, а с че-
стью выполнить свой граждан-
ский долг. Юноши призывного 
возраста должны обладать 
развитым, глубоко  осознан-
ным чувством патриотизма.

 Очень важно обучить моло-
дых людей  отстаивать свои 
права с помощью законода-
тельства РФ. Основная цель 
работы наших общественных 
организаций — защита прав 
граждан призывного возраста 
и военнослужащих, призван-
ных с территории области, а 
также членов их семей. 

Прежде всего мы отслежи-
ваем соблюдение права граж-
данина на медицинское об-
следование во время призыв-
ной кампании. Призывники, 
обращающиеся к нам за помо-
щью и предъявляющие жало-

бы на плохое состояние здо-
ровья, направляются на углуб-
ленное медицинское обследо-
вание, после которого они, как 
правило, признаются ограни-
ченно годными к военной 
службе или годными к военной 
службе с ограничениями. В 
последнем случае мы хода-
тайствуем о направлении при-
зывника в благополучную во-
инскую часть, поближе к дому.

С прошлого года к нам впер-
вые  стали обращаться моло-
дые люди, которые очень хотят 
служить, но им отказывают в 
призыве. Некоторые парни хо-
тят служить, например, только 
в ВДВ, и в таких  случаях мы 
обращаемся с ходатайством к 
председателю призывной ко-
миссии. В прошлом году к нам 
обратились 68 граждан при-
зывного возраста. Все про-
блемные вопросы были реше-
ны: часть ребят получили от-
срочку от призыва в связи с 
обучением, часть — отсрочку 
на лечение, часть признаны ог-
раниченно годными к военной 
службе, а трое призывников 
успешно проходят военную 
службу в Смоленске, Санкт-
Петербурге и Моск ве.

Внимательно мы относимся 
к семьям солдат-срочников. 
По каждому из обращений мо-
лодых мам о невыплате посо-
бий на детей военнослужащих  
принимаем незамедлитель-
ные меры.

 Благодаря полученному 
президентскому гранту члены 
«Совета солдатских матерей» 
имеют возможность выезжать 
по жалобам в воинские части 
различных военных округов, 
чтобы  вместе с командовани-
ем решить проблемы военно-
служащих, призванных из Ор-
ловской области. К сожале-
нию, в армии бывают случаи 
вымогательства со стороны 
отдельных офицеров с роди-
телей солдат, вынужденного 
оставления воинских частей 
срочниками. И всякий раз мы 
стараемся на месте доско-
нально  разобраться во все-
возможных конфликтных ситу-
ациях. Только за прошлый 2008 
год нам пришлось выехать бо-
лее 70 раз в разные регионы 
России. За помощью к нам об-
ратились 103 военнослужа-
щих, и все возникшие вопросы 
были решены положительно. 
Командование воинских ча-
стей идет нам навстречу, ста-
рается навести порядок во 
вверенных подразделениях. 
Очень приятно бывает слы-
шать от командиров  то, что 
наши земляки достойно несут  
службу.

В заключение хочу отме-
тить, что наши организации 
готовы к сотрудничеству со 
всеми молодежными движе-
ниями и объединениями Ор-
ловской области.

М.А. ПРАСОЛОВА:

— Работа с молодежью ве-
дется в рамках трех важных 
программ: «Молодежь Орлов-
щины», «Комплексные меры 
противодействия наркотикам 
и их незаконному обороту»,  
«Жилье для молодой семьи». 
При этом основными направ-
лениями молодежной полити-
ки, проводимой Правительст-
вом РФ, являются занятость 
молодежи, работа с талантли-
выми юношами и девушками, 
а также  с теми, кто оказался в 
трудной жизненной ситуации. 
Интересные проекты молодых 
людей в этих направлениях мы 
всегда готовы поддержать.

*  *  *
В резолюции, принятой по 

итогам заседания комиссии 
Общественной палаты по мо-
лодежной политике, содер-
жится ряд предложений зако-
нодательной и исполнитель-
ной власти области и органам 
местного самоуправления: о 
принятии нормативно-право-
вого акта по экономическому 
стимулированию и повыше-
нию заинтересованности ра-
ботодателей, сохраняющих и 
создающих дополнительные 
рабочие места для молодежи; 
о создании кадетского корпу-
са в Орловской области;  о  вы-
делении помещений для мо-
лодежных общественных объ-
единений  без проведения 
конкурсов согласно поправки 
к закону.

Неоднократно во время ра-
боты круглого стола звучала 
мысль о том, что кризис пре-
доставил всем  возможность 
проявить себя. Молодежь уве-
рена, что пришло время при-
нимать решения самостоя-
тельно. А вопросы трудоуст-
ройства — это, в первую оче-
редь, вопросы  молодежной 
инициативы. 

Светлана АНИСИМОВА,

Эльвира ЛЕГОСТАЕВА.

Фото Андрея САСИНА.

КРУГЛЫЙ СТОЛ

Молодые кадры — 
будущее России

Объявленный Президентом Рос-

сии Год молодежи призван обра-

тить внимание на положение мо-

лодых людей в современном  об-

ществе, обеспечить активное 

взаимодействие государствен-

ных структур, предприятий и ор-

ганизаций, общественных объ-

единений, учебных заведений в 

решении многих проблем  моло-

дежи и подрастающего поколе-

ния.

Таким важным темам, как тру-

доустройство молодежи, отно-

шение молодых людей к службе в 

армии и их участие в обществен-

но-политической деятельности 

было посвящено заседание в 

рамках круглого стола «Молодеж-

ные объединения: проблемы 

взаимодействия», которое про-

шло недавно в редакции газеты 

«Орловская правда». Мероприя-

тие было организовано Обще-

ственной палатой Орловской об-

ласти при поддержке Управления 

образования и молодежной поли-

тики департамента образования, 

культуры и спорта правительства  

Орловской области. 
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